
УРОК РУССКОГО ЯЗЫКА 
В 5 КЛАССЕ

Три склонения имён 
существительных



Поставьте ударения в словах.

       Старинный фарфор, узбекский 
хлопок, прочный цемент, 
первоклассный каучук, хороший 
силос, наша молодежь, еловая 
хвоя, сухой хворост, молодой 
щавель, красная свекла, 
продолжительная засуха, слепая 
ненависть, беспричинная злоба, 
летняя страда.



Определите склонение 
следующих имён 
существительных

Страна, инженер, собрание,
лекция, площадь, земля, завод,
мат…, дело, земля, конь, ноч…,
село, площад… .



Разносклоняемые 
существительные

▣ 10 существительных на -мя: 
бремя, время, вымя, семя, знамя, 
имя, пламя, стремя, темя, 
племя;

▣ 1 существительное мужского 
рода: путь



Выборочный диктант
Мне в жизни приходилось передвигаться на 
многих видах транспорта: на поезде товарном, 
на поезде пассажирском, в цельном 
металлическом мягком вагоне, на паровозе – в 
кабине машиниста, в вагонетке подвесной 
дороги, на оленьих нартах по летней тундре, на 
собаках по зимней тундре, на верблюде, на 
верховой киргизской лошаденке, на верховой 
кабардинской лошади, в розвальнях, на телеге, 
на кубанской линейке, на самолете, на ишаке, 
на автомобилях самых разных моделей и марок, 
на рыбачьем боте, на сейнере, на глиссере, на 
океанском пароходе, на речном буксиришке, на 
льдине, на лосе, заложенном в упряжь.



Перед  г – а;
Перед  ж – о.

Повторим правила!

-лаг-//-лож-

Например:
располагать
расположить



-рос-//-раст-//-ращ-

Перед  ст – а;
Перед  щ – а;
Перед  с – о.

Исключения: росток, Ростислав, 
отрасль, ростовщик, Ростов


